

# EL PACIFICO



Semidiario de intereses generales

DIRECTOR, REDACTOR Y EDITOR.

Juan de Dios Matus

OFICINA - FRENTE AL PARQUE DE LA VICTORIA

AÑO XII.

PUNTARENAS, COSTA RICA JUEVES 24 DE DIBRE. DE 1908

Nº 1584

## PARA quienes lo ignoren

El PACIFICO es semidiario absolutamente independiente.

Se publica en la tarde de los martes, jueves y sábados, aun cuando sean días de fiesta, con la sola excepción de un día de las fiestas cívicas y el jueves Santo.

En la sección de Campo Neutral ó Remitidos, tienen sitio propio todas las ideas y doctrinas, siempre que la forma en que ellas vengau no ofenda á la moral.

El secreto de la firma responsable es absoluto.

El Pacifico acepta remitidos aun contra la empresa, los cuales no contestará en el mismo número que vean la luz.

El valor de los remitidos es convencional.

Los avisos, en doble columna, pagarán \$ 2-50 por pulgada, al mes.

En una sola columna, \$ 1-50 por pulgada, al mes.

Avisos cortos, de una columna, entre gacetas, cuatro veces su valor.

Los avisos por largo tiempo tienen un descuento proporcional.

En todas sus planas hay siempre lectura interesante.

La suscripción vale por mes \$ 1-00

" id " " trimestre 2-60

" id " " semestre 5-00

## De Liberia

OIGA DON CLETO

Y OIGA EL GOBIERNO

La situación política del Guanacaste es especialísima: la Unión Guanacasteca dando su grito lastimero de *salvese el que pueda*, está colocada en una posición harto azarosa para los intereses forjados con tanto empeño por los hombres connotados de esa agrupación ambiciosa y mezquina que tiene su asiento en la ciudad de Liberia.

El Lic. don Cleto González Víquez al contraer ese dulce consorcio con la Unión Guanacasteca, desechó la alianza del Partido Progresista representado por don Federico y el Lic. don Francisco Faerron, dándole á don Francisco Mayorga Rivas, Cleto Bonilla, don Leonidas Briceño y don Pablo M. Rodríguez, las riendas administrativas de la provincia.

Vino al Guanacaste un gobierno de familia, vino una especie de oligarquía oñosa á donde no entraban al templo delicado y apetitoso del presupuesto sino los *ilustres* apellidos de los Mayorga y de los Muñoz.

Los celos y el carácter díscolo de esa oligarquía mercantil han quebrantado el juramento matrimonial contraído con el Jefe del Partido Nacional; cada uno busca el camino de su casa, y tirando las visuales del porvenir, han previsto el fracaso de la política del Gobierno y se apartan temerosos del sendero tomado con tanto calor y entusiasmo al iniciarse la halagadora administración del Presidente de la República.

Don Federico Faerron, por decoro, sostuvo en la Cámara del país con su palabra de hábil diputado, el prestigio del Gobierno, y luchando cuerpo á cuerpo con los valientes opositores, pudo mantener triunfante la bandera abatida y aborrecida del nacionalismo.

¿Qué hacían mientras tanto los representantes de la Unión Guanacasteca? Jamás se pudo apreciar la elocuencia de los señores diputados don Rafael Rivera, don Cleto Bonilla y don Miguel Jirón.

En el asunto sonadísimo de la cuestión bananera, don Francisco Mayorga estuvo alejado del fragor tempestuoso de las discusiones, y si llegó la víspera á dar el voto á favor de la Compañía, fué probablemente por causa y circunstancias especiales no desconocidas por el criterio de las gentes.

Los artículos publicados en *El Pacifico* por el señor Mayorga Rivas, defendiendo el impuesto creado para el ganado que se introdujera al país, son una prueba fehaciente de que la armonía no anda muy bien entre la Guanacasteca y el Gobierno, y ese rumor viene á confirmarse con la no ida del diputado Mayorga á la Cámara. Últimamente, cuando se dilucidaban asuntos de gran importancia en que entraban en batalla todas las fuerzas organizadas del Partido Nacional y la irresistible protesta del eximio ciudadano don Ricardo Jiménez.

En el combate faltó la voz de aliento del diputado Mayorga, faltó la fraternidad y el compañerismo del Partido; la ausencia de la Unión Guanacasteca se hizo sentir con el retraimiento de su representación, y una vez más nos hemos convencido de la falta que le hizo, en el Congreso al Lic. González Víquez, su leal copartidario don Federico Faerron.

La oposición está de plácemes; sus filas han hecho una valiosa adquisición con don Leonidas Briceño afiliado al jimenismo—y ya tendremos un compañero más que alce valientemente sus frases llenas de indignación en pro de los derechos de la mayoría.

Briceño al afiliarse á esa camarilla mercantil de la Unión Guanacasteca, fué, de seguro, con un desconocimiento absoluto de la cosa, y al volver sobre sus pasos, trae las inspiraciones de la juventud y del patriotismo.

Acatar los impulsos del corazón, es acatar á la ley de Dios, es acatar á lo noble, á lo elevado, á lo grandioso, y es por esto, que batimos palmas por el señor Briceño que le dice á sus insignificantes compañeros *el romper filas*.

También Cleto Bonilla es de los *unabros*; su manifestación hecha en "El Noticiero", es otro toque fúnebre á la camarilla menesterosa, á los partidarios incondicionales del presupuesto, al gremio de los que gozan de los favores del Gobierno.

Don Cleto González en Liberia, se ha quedado solamente con Toño Alvarez (Gobernador), don Tobías Esquivel, la banda militar, Felipe Mayorga y unos cuantos empleados que se encuentran en gracia de la administración pública.

La inconformidad por todas partes se aparece en todo su esplendor. El Gobernador para todo servirá, menos para manejar á sus gobernados; la preferencia que se gasta por complacer á los miembros de la Unión Guanacasteca, mantiene á la provincia en un estado de irritabilidad inconcebible, y unos pocos son los que gozan de un apacible bienestar y del beneficio de los que mandan.

¡Cuánta inconsecuencia! ¡cuánta injusticia se cosecha en el departamento!

El fracaso que ha tenido don Cleto con sus decantados partidarios no nos ha servido para ponderar el porvenir, esos nubarrones tenebrosos que se entrevén en el horizonte del mañana. Los amigos se evaporan, se consumen en la nada, y contemplaremos nuevamente ingratitudes, olvido completo de beneficios pasados, y solo el recuerdo de una nefanda administración será lo que alumbrará la *historia antigua* de la patria.

Respetemos á los muertos, asistamos al entierro de la Unión Guanacasteca hecha mil girones, quitémonos respetuosos el sombrero ante esos vestigios sombríos; recorramos ese teclado de disparates de esa compañía de saltimbanquis que por tantos años ha sembrado el odio y el rencor en el Guanacaste, ha dejado una esterilidad luminosa de desaciertos y de mentecateces, egoísmo y atropellos sin fin.—Compadecemos á esos q' ayer, coadyuvaron á euervar la virilidad de la patria querida, y hoy, sonrojados por la vergüenza, abandonan los principios que sustentaron en la revolución de las conveniencias sociales.

Las columnas de granito que sostenían el tren gubernativo de la provincia han desaparecido; el edificio ha perdido su consistencia y arriesga á desplomarse al menor impulso; no creamos que el señor Presidente siga escuchando impávido el clamor de descontento que existe entre los guanacastecos, y se imagine que Toño Alvarez sea la fortaleza de su Gobierno.

Del escenario político han emigrado los factores de la Unión Guanacasteca; han temido los estragos de la tempestad y ahora ansiosos buscan resguardo entre las filas enemigas para que los libre de la inundación que se aparece amenazante.

Cayó en Francia el primer imperio, y con pocas excepciones, los hombres que representaron los principales papeles en el teatro de los Bonapartes, signieron figurando en primera línea en el Gobierno de la Restauración, siguieron engañando vilmente á los Borbones.

El Príncipe de Benevento tendrá en Liberia buenos imitadores; á cada momento nos encontramos la política de falsedad de deslealtad, es decir, del Primer Imperio á la restauración, y todo depende de la calidad y de la cantidad del prestidigitador que ejecuta la maniobra.—De ellos es siempre el mañana; la suerte de la patria estará pendiente de la astucia y de la malicia con que proceden; esos escamoteos serán el plato del día y los timadores harán su agosto en el desorden de las luchas eleccionarias.

Que al Lic. González Víquez le pasa algo muy especial con sus fieles partidarios los de la Unión Guanacasteca, es tan cierto, como el jimenismo del amigo Briceño.

Licenciado Vidriera.

20 de Diciembre de 1908.

## ELDERS & FYFFES LIMITED

LINEA DIRECTA DE VAPORES ENTRE PUERTO LIMÓN (COSTA RICA) Y MANCHESTER Y BRISTOL (INGLATERRA)

Los vapores de esta Línea hacen la travesía de Puerto Limón Manchester ó Bristol en 17 días. Salen de Limón cada semana.

Pasaje de Primera a Manchester y Bristol, ida ..... £ 20

Pasaje de Primera á Manchester y Bristol, ida y vuelta .. £ 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.  
Para informes dirijase á las oficinas de la United Fruit Company, en San José ó Limón.

E. J. HITCHCOCK.—Administrador.

## Fresco, Finos y Ordinrio

Habiéndonos hecho cargo de la Sucursal que tiene en este puerto la gran fábrica de Calzado de Bertheau & Compañía ofrecemos al público un abundante surtido de calzado fresco, fino y ordinario á los mismos precios de San José

Dirijase órdenes los suscritos, quienes han trasladado su oficina particular á la referida á sucursal.

15 de febrero 1908

Guerra y Guerra

## T. ASSMANN & CA

IMPORTADORES

BREVA KEYSTONE

Depósito: Puntarenas en la Limitada San José—Limón

## Quelven las Brisas

Aviso á mis clientes que el 1º de diciembre, estará de nuevo abierta mi casa de huéspedes, con el antiguo nombre, **las Brisas**, donde estará lista su propietaria á recibir á todos sus favorecedores advirtiéndole que es en la misma casa del año pasado.

DÓLORES DUARTE

## E. Artavia

San José y Limón

Y en Puntarenas, y en todas partes de la República por correo, á los mismos precios de la capital, que permanecen inalterables, no obstante el alza de precio de los materiales.

Mis favorecedores del litoral del Pacifico pueden estar seguros de que he mejorado notablemente el servicio de órdenes por correo, las que se despachan con actividad y esmero.

EL PACIFICO

Notas Editoriales

LA FE DEL FANATICO

Personas de positiva importancia últimamente llegadas de la capital, nos han asegurado que en la secretaría del Club Central Jimenista reposan tantas cartas llegadas de todas, absolutamente de todas las poblaciones de la República, escritas por los principales vecinos de ellas, declarando su adhesión y ofreciendo el concurso de sus trabajos á favor del prestigioso candidato Lic. don Ricardo Jiménez, que nadie puede explicarse racionalmente, cómo don Rafael Iglesias, que es hombre cuerdo y práctico, pueda abrigar esperanzas de salir airoso en la lucha que se avecina.

Crean los fanáticos á pie juntillas que una vela prendida á Santa Rita es bastante para, por su mediación, vencer los imposibles; mas en este caso nadie ve por lado alguno el santo á que se encomienda don Rafael, aunque se le escucha á cada instante hablando del milagro que él creó ó aparenta creer que debe realizarse.

Esto último es lo que todos van creyendo: don Rafael aparenta fe en su triunfo aún cuando lo ve imposible, para continuar en escena y por si acaso se produce un desconcierto que poder aprovechar durante el largo tiempo que falta para el día de las votaciones.

Solo que, á juzgar por lo que se ve, esas están verdes.

PLAUSIBLE EXCURSION

salieron de la capital, en tren expreso, con el fin de inspeccionar y activar los trabajos emprendidos en la reparación de los daños que sobre la vía férrea causó el temporal de octubre último, el señor Presidente de la República, el señor Ministro de Hacienda, Mr. Knowlton, contratista del Ferrocarril al Pacífico, el señor Administrador General don Manuel Escalante.

Haciendo algunos trechos á pie sobre los derrumbes, que en conjunto sumarán cuatro kilómetros, llegaron hasta Orotina y haciendo cálculos lo más aproximadamente posibles se llegó á la convicción de que el 15 del próximo enero estará ya establecida la comunicación directa con trasbordo solamente en el punto denominado Las Lapas, en donde para ello tienen que colocar el andarivel que actualmente presta sus servicios sobre el río Barranca.

Para quienes lo ignoren, hacemos la explicación de que allí no se trata de un río, sino de un lavado, que aproximadamente mide unos cincuenta metros de ancho por 6 de profundidad.—Ese lugar y el de las Dantas, es donde más se hicieron sentir los estragos del temporal, mas para pasar este último se está haciendo una estacada de ancho y altura más ó menos igual á la profundidad y ancho de Las Lapas.

A más de estos trabajos, hay muchos otros que hacer, pero que relativamente, revisten inferior importancia, sin que dejen de ser de gran consideración.

Se nos asegura que el empeño y laboriosidad sobre este punto, del señor Presidente, del señor Ministro y del señor Admor. Gral. del ferrocarril, son dignos del mayor encomio, y nosotros no hemos de escatimar nuestros aplausos para esos dignos servidores de la Nación.

Briceno en el Guanacaste

Llegó, como lo anunciamos, á Nicoya el sábado 12, en plena fiesta, celebración de Nuestra Señora de Guadalupe, patrona de la raza indígena.

Fue por todos fastuosamente recibido; y como *Patrón de las vísperas* que era [nuestro corresponsal se equivocó cuando dijo que era *Nacume*], le obsequiaron con un gran banquete, servido en una batea sin aervilleta y sin cubiertos. El los complació comiendo conforme los rituales de la raza.

Su estadía entre los indios fué motivo de gran complacencia para ellos, y al proceder á la elección del personal que fungirá en el año próximo, fué electo Briceno por unanimidad, gran *Nacume* la gerarquía mayor de toda la casta.

El año próximo, pues, tendrá Leonidas que volver por esos trigales á desempeñar su augusto ministerio.

Aprovechó Briceno su estadía en Nicoya y la popularidad de que se vio rodeado, para laborar en provecho de la causa política que con tanta decisión él ha abrazado.

Formó con poco esfuerzo, un club jimenista, y en medio de una gran reunión organizó la Directiva, con las principales personas del lugar, en su gran mayoría republicanos.

El domingo 19 partió para Fildelfia, donde probablemente procederá á sembrar en buen terreno la semilla jimenista.

Cuando llegue á Liberia coronará sus esfuerzos, pues allí está el gran político por autonomasía, don Federico Ferron, trabajando con brío por el jimenismo, y ya sabemos que Cabezas, los Santos y tantos otros en pro de la causa popular, harán que en la blanca ciudad sea verdaderamente incontrastable el poder del jimenismo.

CORRESPONDENCIAS

De Corozal

Sr. Redactor de «El Pacifico»  
Puntarenas

Muy señor mío:

Poco tengo que comunicarle. La única noticia que puedo darle, que por lo vieja y repetida, no engendra ya novedad, es el expendio continuado del aguardiente clandestino que no en pequeña cantidad traen á vender á este barrio varios vecinos de San Pablo y Santa Rita de la jurisdicción de Nicoya. Este comercio no es de ahora; hace algún tiempo los muchos traficantes en tan pernicioso líquido pululan por los distintos caminos de este caserío, y entre ellos encontrará usted hombres sanos, jóvenes vigorosos, niños que debían ocupar las bancas de una escuela, mujeres y aún ancianos ejerciendo tan criminal comercio.—Rara vez esperan la sombra de la noche, la mayor parte de las veces se manifiestan intrépidos en plena luz meridiana desafiando á la ley y á los encargados de cumplirla. Y debo manifestarle que el tal comercio empieza ahora y con algo de impulso, tomando mayor incremento cuando están instalados y en carrera los trenes de salinas, causando entonces no pocos fracasos á los elaboradores de tan necesario artículo.

Para corregir un tanto tan eterna anomalía, este vecindario ha solicitado del Supremo Poder Ejecutivo, por el órgano respectivo, la creación de una plaza de Agente Principal á simple Agente de Policía, que teniendo su asiento en Corozal, tenga también jurisdicción en el barrio de Cangel, pero hasta la hora de ahora todo ha sido letra muerta. Si tomamos en cuenta que ambos barrios tienen más de 85 casas y más de 500 moradores, si es cierto que en Lepanto hay un Agente de Policía, también lo es que la distancia de más de cinco leguas entre aquellos y éste barrio junto con lo intransitable de su camino en la época lluvioso y la ninguno jurisdicción de aquel empleado sino una cuasi vigilancia que ilegalmente se le ha concedido sobre estos retirados rincones y por ende casi nunca se le ve la cara, son obstáculos más que suficientes para que don Cleto, al tocar los lindes del se-

AZUCAR  
DEL  
INGENIO EL TEMPISQUE  
DE

Federico Sobrado

Se vende en la Compañía de Agencias de C. R. Limitada

MAN GHONG SING & Cia

Almacén de abarrotes y géneros  
Hachas y machetes collins

Gran surtido de estos artículos y vendemos á precios de quema por tener una gran existencia.  
Artículos de novedades y gran surtido de abarrotes frescos.

Precios sin competencia

Es bueno que sepa el Público

Que al almacén de don Serafín Saravia han llegado entre otras mercaderías: Coñac Bisquit, Cervezas de varias clases, Wisky Canadián, Arroz carolina de superior calidad, Máquinas de coser New Home, Cocinas de hierro, Muebles americanos (pronto llegará nuevo surtido de los de Viena) Jamones Ferris, tocinetas, y están para llegar muchas otras mercaderías con que poder atender toda orden, entre otras el ya conocido *Alambre para cercas*. Todo lo vende á precios muy bajos, de manera que el público quedara complacido.

No olvidarse que allí está también el depósito de la bien conocida *Harina Dayton*. Y que se está vendiendo á precio de quema.

Gran incendio en la zapatería "ITALIANA"

Aviso al público que acabo de recibir un gran surtido de material fresco, con los que puedo satisfacer el gusto de todos mis clientes.

Nicolas Bruno



Gabinete Dental Eléctrico  
Del Dr. MIGUEL H. FULTON  
CIRUJANO DENTISTA



Hace todas las operaciones de la boca por medio de la electricidad, por demás está decir que este procedimiento no ofrece peligro alguno; la paciente y que la instalación está sujeta á los sistemas más modernos empleados en los E. E. U. U.

Especialidad en puentes, coronas y prótesis.  
HORAS DE OFICINA — de 8 á 11 1/2 a. m. y de 1 á 5 p. m.  
En los altos de la casa de doña Francisca de Ríos.  
CALLE DE PIEDRA

Ropa Hecha

Sastrería y Novedades

San José, Almacén Robert Hermanos

Todo lo que en el ramo de vestir puede necesitar el caballero más elegante y el artesano más económico se consigue en este almacén á más bajo precio que en cualquier parte. Surtido inmenso y renovación constante. Calidad inmejorable, corriente de moda, unido al precio muy módico.

Los pedidos al contado se sirven LIBRE DE PORTE en todo el país.  
Hágase un pedido de ensayo para convencerse.

Hotel Colombiano

Desde el día 1º de diciembre último, el conocido y tan aceptado por las familias veraneadoras y por los pasajeros en general, HOTEL COLOMBIANO, está abierto al servicio del público en el antiguo local del extinguido Hotel Mc. Adam, frente á la estación del Ferrocarril y compañía de Agencias Felipe J. Alvarado & Co.

Al buen pagador no le duelen prendas

El Doctor don Manuel Pasos Arana tiene comisión para vender mil quinientas cabezas de ganado vacuno procedente de Chontales de Nicaragua. Hay donde escoger: hembras y machos y desde dos y tres años á cinco de edad. Puede hacerlo llegar á lugares determinados en Guanacaste y en esta Comarca. Se encarga también de conseguir dinero y proporcionarlo con buenas garantías. Ocurrid, pues, á la oficina del señor Pasos, situada en la calle de la Fortuna en, Puntarenas.

gundo tercio de su periodo de mando, nos regalara el favor de rombrarnos el empleo de policia; sacando el sneldo de los eventuales de la Cartera respectiva. Solo así pudiera corregirse en parte el fomento del contrabando, y los hijos de este barrio poco escucharían desvelados esa continua alharaca, griteria, cantos y vociferaciones que se oyen á altas horas de la noche en las taquillas sin patente que no son pocas las que aquí existen.

No será esta la última vez que toque este punto. su aftmo. S. S.

ARGOS.

**INFORMACION**

**Fraternidad centroamericana**

El señor Demetrio Jule salió del puerto de La Libertad el 21 de noviembre con rumbo á Puntarenas; pero en Corinto el vapor cambió su itinerario, y este pero que á cualquiera le implica graves molestias pecuniarias, al señor Jule le afectó hasta su libertad personal, porque tenido por sospechoso, fué llevado y traído de Managua á Corinto, extrañando al encontrarse antier aquí en tierras de cristianos, que sin su equipaje ni una peseta lo ha dejado con el pellejo sano el dictador de los lagos.

El señor Jule es salvadoreño y atribuye el ultraje recibido en Nicaragua á la actual tirantez de relaciones que hay entre Nicaragua y El Salvador.

**Club Sport de Artesanos**

Puntarenas.

Con el objeto de nombrar la Directiva que ha de fungir en el año de 1909, se convoca á los señores socios para una reunión de junta general que se verificará á las 12 del día 1º de enero entrante, en el local del Club.

Puntarenas, Dibre. 23 de 1908.

Pablo Angulo n.

Prosecretario.

**El hombre propone....**

Se había anunciado un gran baile para esta noche en la mansión del ex Presidente don Rafael Iglesias; pero la fatalidad dispuso las cosas de distinta manera, y un cablegrama recibido antier en San José, llevó la infausta nueva de haber fallecido en Europa el señor don Joaquín Iglesias, hermano de don Rafael, cubriendo, por lo tanto, de duelo á los que un momento antes se preparaban para el placer....

Vayan nuestras frases de condolencia para la respetable familia del difunto.

**Escuche Ud.**

Allí en la primera plana se registra una correspondencia de Liberia, que, prescindiendo de algunos calificativos, la juzgamos muy interesante y, sobre todo, muy reveladora. Le recomendamos su lectura para que se entere de la situación actual de aquella región, que de fijo tomará rumbo nuevo al desarrollarse la política apenas iniciada.

**Los que viajan**

Estuvo antier entre nosotros el joven y laborioso Administrador de la Mina Montezuma, Mr. Pocock, quien ha emprendido obras de preparación para un trabajo verdaderamente formal en aquella rica zona, y está autorizado para ponerlo en práctica á la mayor brevedad. Lo celebramos.

También estuvo aquí el señor Administrador General de The Abangares Gold Fields, de regreso de su corto viaje por EE. UU., continuando para la aurífera región que le está encomendada y que con tanto acierto dirige.

En el vapor City of Sidney, que ayer llegó del Norte, arribó á nuestro puerto, después de ligero paseo, casi pudiera decirse al rededor del mundo, nuestro cura parroco D. Guilevaldo Arauz.

Ayer regresaron de su finca de ganado, donde han pasado provechosa y alegre temporada, el Diputado don Agustín Guido, señora é hijos.

Procedente de la villa de Santa Cruz, han llegado, por vía de paseo, la señorita Clorinda Morales, Directora de la Escuela de niñas de aquella importante población y

doña Clarita v. de Bonilla. Que gocen bastante!

—En tren expreso llegaron anoche, procedentes de la capital, don Miguel H. Céspedes, don Francisco Rohrmoser, su estimable hija la Señorita Emma Rohrmoser y las aprovechadas estudiantas Belén Guillén y Odilia Valderramos.

—Don Santiago Federici, que venía con ellos, se quedó en la Barranca y hoy llegó aquí.

—Por falta de diligencia de nuestro reporter, pasamos sin anotar la llegada á esta de una de nuestras portañitas que regresaron de sus estudios en San José: la Señorita Clemencia Obando.

Les damos á todos afectuosa bienvenida.

—Hoy partió para la hacienda La Lombardía, (Cañas), la estimable señorita Cris-tina Lizano, con objeto de pasar una larga temporada de salud al lado de su hermana doña Carolina de Lipi.

Que le sea provechosa.

**Proceso sustracción de giros**

Nuestro Corresponsal de Limón nos escribe lo siguiente:

«Por denuncia de don Lucas Alvarado, el hombre inquieto de Limón, se están procesando al Alcalde de la Comarca Guillermo Zeledón Alvarado, á su Secretario, un señor Chavarría de Cartago, á quien don Lucas no quiere bien; y, según se dice, hasta el señor Fiscal don Luis Vargas, persona muy honrada, entrará en la chanfaina.

Actualmente como principal se tiene á un señor Peña. Como que todo anda morbososo.

Le tendré al tanto de este juicio y de otros muy importantes.

Corresponsal

Como se verá, en lugar de Puntarenas, que dijo un diario capitolino, resultó la falsificación de giros en Liberia y Limón.

**Próxima boda**

Hemos recibido la invitación que dice:

«*Florentina Cascaño de Castilla* tiene el honor de participar á usted el próximo enlace de su hija

*María Isabel*

con el señor don

*Juan Casas*

y le ruega se sirva asistir á la ceremonia, que se efectuará en la Iglesia Parroquial de esta villa, á las 6 de la mañana del día 8 de enero próximo.

Sardinal, diciembre de 1908».

Vayan, desde ahora, nuestras felicitaciones para el estimado amigo Casas y la elegida de su alma, y nuestro agradecimiento por la invitación, que sentimos no poder aceptar por la distancia.

**Haz de noticias**

Funge interinamente como médico del Pueblo el Dr. don Joaquín E. Suárez, de quien hay derecho á esperar diligencia é interés por la salud de los pobres enfermos, cosas de que carece, según clamor general, el médico en propiedad.

—En el vapor City of Sidney que ayer por la mañana ancló aquí, regresó el General don Félix Mata, quien hace pocos días salió con don Chico Castro, Ministro de Nicaragua, á tomar parte, según decían aquí los sabiondos, en la revolución que iba á estallar en El Salvador y que aquel Gobierno hizo abortar el 4 del presente. En el primer tren continuó su viaje á la capital.

—El puente que para pasar á pié el río Barranca hará ocho días fué terminado, lo arrastró anoche la corriente originada por el temporal que ha vuelto á entablarse contrariando las leyes de la estación.

**Estadística evangelica**

Hoy salió del presidio de San Lucas, por haber cumplido su condena, Carlos Roldán Campos, dejando la siguiente desconsoladora estadística.

Existencia el último de Nbre. 205 Han ingresado lo que va del

**FIBROCEMENTO**

Para Puntarenas y Guanacaste

Habiendo la Municipalidad de este cantón acordado permitir el uso del FIBROCEMENTO para techados, nos permitimos avisar al público que la única Agencia aquí para ese artículo es la casa de Ramón Araya y Cia., á donde pueden pasar á verlo y saber precios.

Puntarenas, 12 de diciembre de 1908.

**Salineros**

Tenemos pailas, nuevo modelo, de 100 y 125 galones, á precios muy reducidos.

Alberto Fait y Cia.

**FABRICA DE JABONES**

TEODORO ROIZ

Jabón negro, barcino, amarillo y blanco de Marsella

SE VENDE EN TODAS PARTES

**Nuevo Candidato**

El Hotel Internacional de Puntarenas, el mejor y el de mayor clientela en este puerto; SE VENDE, por tener que ausentarme del país por corto tiempo; vendo mi negocio (Hotel, Restaurante y Cantina) ó acepto un socio para que lo administre solo durante mi ausencia y seguir á mi regreso la administración en sociedad.

Lo acreditado del establecimiento, la proximidad del verano y la terminación del ferrocarril á esta, son garantías indiscutibles de un buen negocio con poco capital.

FERNANDO MAGRI.

Propietario

**LA JABONERA**

De Teodoro Domingo

Tiene habitaciones para familias durante la temporada veraniega á precios sin competencia.

Me hago cargo de abastecer á las comisiones de fiestas para los disfraces, á precios ínfimos.

TEODORO DOMINGO.

**Lotería del Asilo Chapuí**

PLAN PARA EL SORTEO PROXIMO, 1º DE ENERO DE 1909

EMISION DE 20,000 BILLETES, DIVIDIDOS EN ENTEROS, QUINTOS Y DÉCIMOS

A ¢ 5.00 el entero, á ¢ 1.00 el quinto y á ¢ 0.50 el décimo

**71.160 EN PREMIOS**

1 premio mayor de	.... ¢ 20,000.00	.... ¢ 20,000.00
1 ¢ de	.... 8,000.00	.... 8,000.00
1 ¢ de	.... 4,000.00	.... 4,000.00
2 premios de	.... 1,000.00 cju	.... 2,000.00
3 ¢ de	.... 500.00 cju	.... 1,500.00
15 ¢ de	.... 200.00 cju	.... 3,000.00
20 ¢ de	.... 100.00 cju	.... 2,000.00
40 ¢ de	.... 80.00 cju	.... 3,200.00
10 aproximaciones al primer premio, (5 anteriores y 5 posteriores) á	¢ 100 cju	.... 1,000.00
10 aproximaciones al segundo premio, (5 anteriores y 5 posteriores) á	¢ 50 cju	.... 500.00
199 terminaciones á las dos últimas cifras del primer premio á	¢ 40 cju	.... 7,960.00
1800 terminaciones á la última cifra del primer premio á	¢ 10.00 cju	.... 18,000.00
2102 Premios	....	Valor ¢ 71,160.00

¡OJO! La venta de billetes en la Tesorería es, de veinte números adelante, con el diez por ciento de descuento.

**Francisco Chamorro**

Pintor

Decora salones, pinta artísticos paisajes, retoca y compone imágenes deterioradas. Todo á precios muy bajos.

CASA DE DON MAURICIO MEDINA

presente..... 21  
 Solo han salido..... 2  
 Existencia actual..... 224

No creemos que haya habido época alguna, desde que el presidio exista, en que se haya registrado un número tan crecido de rematados.

Será que los jueces trabajan más ó que trabajan más los malhechores? Queremos creer lo primero.

**CAMPO NEUTRAL  
 POR LA VERDAD**

*Sr. Redactor de «El Pacífico»  
 Puntarenas.*

Muy señor nuestro:

En uno de los números de noviembre último, de su estimable semi-diario, vimos en la sección de remitidos uno que lleva el epígrafe de «Desayunándose» firmado por un Aristides Estrada, en que se refiere á cierto incidente ocurrido entre la policía y el señor Juez de Primera Instancia de este circuito, don Clodomiro Salas y dos amigos que con él se encontraban en el momento del suceso, en que de una manera muy mal intencionada se trata de imputarle una falta penosa. — Como nosotros estamos obligados con usted y con el público á decir la verdad en todo caso, nos vamos á permitir, en honor á ésta y al respeto que se le debe á los lectores de *El Pacífico*, referirle el hecho tal y como ocurrió: se dirigían á almorzar, cerca de las 11 del día en que ocurrió el hecho,

Eduardo J. Trejos y don Juan Fait á casa de la señora Rafaela Acevedo, y de paso se les ocurrió entrar á tomar un aperitivo á la cantina del turco Fernando Ayales, introduciéndose en un departamentito que existe en la misma cantina con ventana á la calle, separado del salón general por un biombo. — Un momento después se presentó el

policia Braulio Arias ordenando al señor Salas directamente se retirara de allí, de orden superior, advirtiéndole que si no lo verificaban, serían conducidos á la cárcel.

Semejante exigencia y amenaza era natural que ofendiera al señor Salas gravemente en su condición personal, particular y en su carácter de autoridad á quien se faltaba al respeto de manera tan grosera. Por esto salió á la calle, y encontrando allí al Sargento de la Policía Ernesto Coronado, lo interrogó acerca del motivo de aquel ultraje, y éste le salió, como se dice vulgarmente, con la espada desenvainada, amenazándolo de modo muy irrespetuoso. En aquel momento se presentó el señor Jefe Político don Pablo Villar y habiéndole hecho cargos el señor Salas por el ultraje policiaco de que era víctima, se lavó las manos terminando el incidente al parecer haciéndole justicia al señor Salas y dejando disimuladamente á la policía airada y campanete de una incorrección que merecía algún castigo.

El origen de esto, señor Matus, como el de todos los abusos de esa especie que aquí se cometen, es el que tantas veces hemos dicho: *la policía local que es capaz* en estos lugares de enturbir la honradez de la persona más sana de conducta. El tal Estrada que ocupó las columnas de su estimable periódico para dar noticia del suceso de manera tan infamemente desfigurada, fué protegido por el señor Juez Salas nombrándolo de escribiente del Juzgado, puesto que desempeñó por un tiempo, habiéndolo hecho pasar á la Alcaldía de este cantón á desempeñar el cargo de notificador escribiente, del cual finé despedido hace poco tiempo por su mala conducta, siendo éste motivo por qué figura ahora como enemigo del señor Juez, lo mismo que del Alcalde. Dejamos así esclarecida la verdad y puede usted informarse con don Juan Fait, testigo presencial, vecino de esa ciudad, acerca de la veracidad de nuestro dicho.

*Sociedad Corespnsal.*

**MIGUEL H. CESPEDES**

Además del surtido en mercaderías generales y artículos de lujo, que siempre mantiene, ha recibido un gran surtido de tarjetas postales, juguetes, confites finos franceses en cajitas de fantasía. También gasas de seda y de algodón, blancas y de colores. Piquees y muselinas finas. Zarzas francesas especiales para camisas. Cintas finas de seda flores. plumas para sombreros. Ropa hecha de driles para caballeros y niños Casimires, driles de lino, blanco y de colores. Perfumería y la gran Agua perfumada anticanceria, para teñir el pelo, sin dejar mancha de ninguna especie. Sombreros finos de fieltro y de paja, para hombres y niños Baules Americanos. Sacos de noche. Valijas grandes y pequeñas de ségundo cuero. Gran surtido de cuellos, puños, botonaduras, y fajas cinturones finos de cuero. Artículos para escritorio, y una gran variedad de objetos japoneses. De se vende al por mayor y al menudeo.

**Compra de maderas**

Se reciben ofertas por maderas finas y de construcción como: CEDRO, CAOBA, POCHOTE, LAUREL, MARIA, GENIZARO trozas en tuca rollizas y labradas puestas en la máquina de aserrar en el Estero de Puntarenas y por precio de troza cúbica inglesa.

Diríjanse á

**P. Canale & Cia.  
 PUNTARENAS Y SAN JOSE**

**La Istmeña**

TIENDA DE ABROTES EN GENERAL

Al menudeo ofrece á su clientela los precios mas bajos de plaza y al por mayor en condiciones liberales. —Renueva constantemente las mercaderías. —Se compran Pieles, Hule, Cedro y Perlas,

**Salvador Aráuz.**

**La Ciudad de LONDRES**

**A. ASCH & BROS  
 EN SAN JOSE**

con sucursales en Limón, Cartago y Puntarenas

En esta ciudad frente al Club, entre la Eureka y la Alcaldía. Se vende al detal y por mayor mercaderías de toda clase y muy baratas.

**AZÚCAR**

del Ingenio "LA MANSION"

Este acreditado azúcar, se vende en el Almacén de los señores Man Chong Sing & Co

*FEDERICO APESTEGUI.*

**ITINERARIO**

que seguirán los vapores correos de la Empresa de Transportes Marítimos de Golfo de Nicoya, de Manuel Barahona & Cía, durante el mes de Diciembre de 1908:

SERVICIO ENTRE PUNTARENAS, BALLENA Y BOLSÓN CON ESCALA EN MANZANILLO Y HUMO					SERVICIO ENTRE PUNTARENAS Y BEBEDERO CON ESCALA EN MANZANILLO					SERVICIO ENTRE PUNTARENAS Y PUERTO JESUS CON ESCALA EN MANZANILLO				
FECHAS	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Ballena	Salidas de Manzanillo (Retorno)	FECHAS	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Bebedero	Salidas de Manzanillo (Retorno)	FECHAS	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Pto. Jesús	Salidas de Manzanillo (Retorno)
Martes 1	12 a. m.	3 a. m.	10 a. m.	4 p. m.	Jueves 3	3 a. m.	6 a. m.	12 p. m.	5 p. m.	Viernes 4	5 a. m.	8 a. m.	11 a. m.	2 p. m.
Sábado 5	4 a. m.	7 a. m.	2 p. m.	8 p. m.	Id 10	8 a. m.	11 a. m.	5 p. m.	10 p. m.	Id 18	3 a. m.	6 a. m.	9 a. m.	12 m.
Martes 8	7 a. m.	10 a. m.	5 p. m.	11 p. m.	Id 17	1 a. m.	4 a. m.	10 a. m.	3 p. m.					
Sábado 12	9 a. m.	12 m.	7 p. m.	1 a. m.	Id 24	7 a. m.	10 a. m.	4 p. m.	9 p. m.					
Martes 15	12 a. m.	3 a. m.	10 a. m.	4 p. m.	Id 31	1 a. m.	4 a. m.	10 a. m.	3 p. m.					
Sábado 19	3 a. m.	6 a. m.	1 p. m.	7 p. m.										
Martes 22	6 a. m.	9 a. m.	4 p. m.	10 p. m.										
Sábado 26	9 a. m.	12 m.	7 p. m.	1 a. m.										
Martes 29	12 a. m.	3 a. m.	10 a. m.	4 p. m.										

**OBSERVACIONES:**

- 1º—No se embarcará carga sin estar satisfecho su flete.
  - 2º—Los garrafones serán transportados sin responsabilidad por parte de la empresa, en caso de fractura.
  - 3º—Para evitar reclamos se avisa al comercio que no se embarcará ningún bulto de mercadería que no tenga señalado con claridad, el número, la marca, nombre del destinatario y lugar de su destino.
  - 4º—Solamente se recibe equipaje, hasta las 4 p. m. del día de salida de los vapores.
  - 5º—Los tiquetes deben comprarse con anticipación á la hora de salida de los vapores en la Agencia, Ferreteria de los señores Esquivel & Guido, cerca al Muelle del Estero.
- LEÁSE.—Las horas de llegada y salida á los puertos de escala son aproximadas.  
 A petición de varias personas, los vapores de BALLENA Y BOLSÓN, harán escala en MANZANILLO.

**TARIFA de pasajes y fletes**

Pasajeros de 1ª á Ballena Bebedero y Puerto Jesús	Ci. 300
id " 2ª	200
id " 1ª á Manzanillo	200
id " 2ª	100

Por quintal de carga, á Ballena, Bebedero y Jesús	Ci. 50
carga á Manzanillo	0.40
garrafon lleno (15 litros á	0.50
vacío á Bebedero y Jesús	0.15
cada pie cúbico á	0.25
montura	0.25
de res	0.25

**LA EMPRESA**